

LA TENDENCIA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE.

Dra. Claudia Lucía Mojica Sánchez.

Corporación Universitaria del Meta - Jefe Programa de Ingeniería Ambiental., Administradora de Empresas, Especialista en Ecología y Medio Ambiente (Corporación Universitaria del Meta) Magister en Gestión y Conservación del Medio Natural (Universidad Internacional de Andalucía – España, homologado con la Universidad Javeriana- Colombia) Candidata a PhD en Urbanismo, Ordenación Territorial y Medio Ambiente (Universidad de Sevilla – España) Diplomado en Docencia Universitaria (Corporación Universitaria del Meta).

RESUMEN

Habría que preguntarse desde cuándo el hombre empieza a ser consciente de los daños que provoca en los sistemas naturales. En Europa, ya en el siglo XIV, la tala y quema masiva de los bosques como fuente de recursos energéticos o de espacio (suelo agrícola o ganadero) provocó la necesidad de medidas de protección y conservación del medio. Las medidas de conservación (reforestación) implicaban conocimientos biológicos, gestión y regulación administrativa, es decir, la conjunción de diversas disciplinas y actividades. La idea predominante era la de dominar la naturaleza. Se creía que los recursos eran inagotables. También en aquel entonces éramos muchos menos. Europa realizó su revolución industrial quemando carbón; la emisión masiva de gases (CO₂ u óxidos de azufre) marcó el inicio de los grandes problemas ambientales que hoy llamamos globales, como son el efecto invernadero o la lluvia ácida. Palabras Claves: Sistemas Naturales, Ecología, Conservación, Reforestación, Efecto Invernadero, Lluvia Ácida, Agenda 21, Ambientalistas, Ecologistas.

ABSTRACT

It would be necessary to ask itself from when the man begins to be conscious of the damages that cause in the natural systems. In Europe, or in century XIV, the cutting and it burns massive of the forests as source of power resources or space (cattle agricultural ground or) caused the necessity of measures of protection and conservation of means. The conservation measures (reforestation) implied biological knowledge, management and administrative regulation, that is to say, the conjunction of diverse disciplines and activities. The predominant idea was the one to dominate the nature. One thought that the resources were inexhaustible. Also at that time we were many less. Europe made its industrial revolution burning coal; the massive gas emission (sulfur CO₂ or oxides) marked the beginning of the great environmental problems that today we called global, as they are the effect

conservatory or acid rain. Key words: Natural Systems, Ecology, Conservation, Reforestation, Effect Conservatory, Acid Rain, Agenda 21, Environmentalists, Ecologists.

INTRODUCCIÓN

El desarrollo industrial se extendió a otras partes del mundo y, desde entonces, no hemos dejado de crear y crearnos problemas medioambientales. Margalef consideró optimista el creer que el ser humano no puede acabar con la vida en la Tierra, pero que la desaparición de su propia especie sería, en todo caso, un mecanismo más de regulación de la ecosfera que permitiría al mundo, finalmente liberado del ser humano, seguir sus vías de autoorganización y producir, eventualmente otro humanoide más razonable. ¿Qué respuesta le ha dado la ciencia o tecnología a los problemas ambientales? Habría primero que remontarse a los inicios de la Ecología para después entender mejor su amplia hibridación con otras ciencias. La Ecología surge en la segunda mitad del siglo XIX como ciencia de síntesis que pretende analizar la relación entre los seres vivos y el mundo que les rodea. La unidad de estudio es el ecosistema, sistema constituido por seres vivos y componentes abióticos que interaccionan constituyendo una estructura y organización que se mantiene con un continuo flujo de materia, energía e información.

El Enfoque de la Ecología.

La Ecología pronto se dividió en enfoques bióticos, donde se estudia el ecosistema como una malla de interacciones entre comunidades

(Ecología Evolutiva), y enfoques energéticos, donde se estudia el flujo de materia y energía sin poner énfasis en las especies (Ecología de Sistemas). Este último enfoque se apoya en la Teoría General de Sistemas y la Termodinámica, tratando de analizar el ecosistema bajo el paraguas de las leyes generales de la física. En todo caso, en ambos enfoques se encuentran aproximaciones holistas, donde el todo es algo más que la suma de las partes. El enfoque evolutivo ha ido avanzando en el estudio de la compleja red de interacciones entre los organismos llevando al estudio de las llamadas metapoblaciones. Algunos, como Lovelock y Margulis, han llegado a proponer que la Tierra funciona como un supraorganismo (Gaia) con un complejo sistema de autoorganización. La dualidad del enfoque evolutivo y el enfoque energético ha tratado de ser superada con la llamada Teoría Jerárquica de Sistemas, donde el ecosistema se considera como un sistema jerárquico constituido por un conjunto de subsistemas de diferente nivel de organización; coexisten jerarquía de especies (por ejemplo, especies clave en un ecosistema) con jerarquía de procesos (por ejemplo, sedimentación de partículas en un lago después de la producción primaria). La teoría jerárquica de sistemas permite ordenar y analizar diversas escalas espacio-temporales e incluso poder establecer conexiones entre éstas. En todo caso, no ha constituido una herramienta potente para resolver los

problemas ambientales pero sí para plantear las interacciones entre elementos y la importancia de éstas. A pesar de los avances teóricos y prácticos interdisciplinarios y transdisciplinarios, aún hoy encontramos que, para la solución de problemas ambientales, se siguen aplicando aproximaciones monodisciplinarias y sectoriales, entremezcladas con análisis y soluciones globales-transdisciplinarias. La transdisciplinariedad es la etapa superior de integración. Se trataría de la construcción de un sistema total que no tuviera fronteras sólidas entre las disciplinas, o sea, «una teoría general de sistemas o de estructuras» que incluyera estructuras operativas, estructuras reguladoras y sistemas probabilísticos. La especialización frente al generalismo pone también de manifiesto el contraste entre la arrogancia del tecnólogo, que cree que los problemas ambientales se solucionan con más y mejor tecnología, frente al realismo y modestia de los ambientalistas y ecólogos que creen que la naturaleza, a pesar de nuestro conocimiento, sabe más. El conocimiento especializado, según Edgar Morin, es en sí mismo una forma particular de abstracción. La especialización abstrae, es decir, extrae un objeto de un campo dado, rechaza los lazos y las intercomunicaciones que tiene con su medio, lo inserta en un sector conceptual abstracto que es el de la disciplina compartimentada, cuyas fronteras rompen arbitrariamente la sistematicidad (la relación de una parte con el todo) y la multidimensionalidad de los

fenómenos. La inteligencia parcelada, compartimentada, mecanicista y reduccionista rompe lo complejo del mundo en fragmentos disjuntos, fracciona los problemas, separa lo que está enlazado, unidimensiona lo multidimensional.

Análisis de los Problemas Ambientales.

Analizar los problemas ambientales significa estudiar los elementos del sistema y sus interacciones. Estos elementos incluyen no sólo variables físico-químicas o biológicas, sino también variables socioeconómicas, en un marco histórico de valores culturales, ideológicos o religiosos cambiantes. La Ecología se ha relacionado con otras áreas, y viceversa, para tratar de explicar mejor el funcionamiento no ya sólo de los ecosistemas sino del Medio Ambiente, el cual incluye, y con gran relevancia, las actividades humanas. El medio ambiente es así la unión entre ecosistema y sociosistema. Por eso han aparecido disciplinas híbridas como la Ecofisiología, la Ecología Global, la Bioeconomía, la Economía Ecológica, etc. A medida que se ha ido incorporando el componente socio-económico al estudio del medio ambiente, nos encontramos con una amplia gama de disciplinas o enfoques con el término «eco», como ecodesarrollo, ecofeminismo, ecología profunda, etc.; o con el término «ambiental», como Economía Ambiental, Psicología Ambiental, Ética Ambiental, etc. La Ecología ha hecho un gran esfuerzo para construir un cuerpo teórico pero no es la que ha desarrollado directamente las herramientas para la solución de

problemas ambientales o la que ha diseñado la gestión ambiental: han tenido que surgir enfoques aún más transdisciplinarios que la propia Ecología.

La Ecología y la Sociedad.

La Ecología, a pesar de todo, se sigue situando en el ámbito de las ciencias de la naturaleza. Los problemas ambientales generados por las sociedades humanas a lo largo de la historia requieren ampliar el campo hacia la ciencias humanas o sociales. De esa fusión ha surgido la Ecología Humana como cuerpo de conocimiento para analizar la relación de las sociedades humanas con el medio ambiente, así como combinar aproximaciones aún separadas pero donde se van acercando el campo de las ciencias experimentales y de las ciencias sociales. Esta fusión vuelve a unir las denominadas cultura científica y humanista. Todas las sociedades a lo largo de la historia han explotado recursos y han mantenido relaciones con el mundo natural. La sociedad contemporánea, que algunos han denominado «sociedad de alta energía», despilfarradora de recursos y, por lo tanto, generadora de desechos y contaminación, convive con una sociedad extremadamente pobre que no puede acceder a los recursos básicos ni a los bienes de consumo. La ecología científica se ha ampliado a la Ecología Política, que ha abierto un amplio debate sobre la crisis ambiental. La Comisión Mundial de Medio Ambiente y del Desarrollo (1983) y la Declaración de Río y Programa ó Agenda 21 (1992)

plantearon la necesidad de un desarrollo sostenible, para lo que hace falta la conjunción de conocimiento científico, mejoras tecnológicas, cambio en sistemas de valores y acción-gestión política. Desde entonces, el desarrollo sostenible se ha convertido en el objetivo a alcanzar por las sociedades humanas. ¿En qué medida contribuyen la Ecología o las Ciencias Ambientales al desarrollo de este complejo objetivo? Ambas Ciencias, junto con la término «eco», como ecodesarrollo, ecofeminismo, ecología profunda, etc.; o con el término «ambiental», como Economía Ambiental, Psicología Ambiental, Ética Ambiental, etc. La Ecología ha hecho un gran esfuerzo para construir un cuerpo teórico pero no es la que ha desarrollado directamente las herramientas para la solución de problemas ambientales o la que ha diseñado la gestión ambiental: han tenido que surgir enfoques aún más transdisciplinarios que la propia Ecología.

La Ecología y la Sociedad.

La Ecología, a pesar de todo, se sigue situando en el ámbito de las ciencias de la naturaleza. Los problemas ambientales generados por las sociedades humanas a lo largo de la historia requieren ampliar el campo hacia la ciencias humanas o sociales. De esa fusión ha surgido la Ecología Humana como cuerpo de conocimiento para analizar la relación de las sociedades humanas con el medio ambiente, así como combinar aproximaciones aún separadas pero donde se van acercando el campo de las ciencias experimentales y de las ciencias sociales. Esta fusión vuelve

a unir las denominadas cultura científica y humanista. Todas las sociedades a lo largo de la historia han explotado recursos y han mantenido relaciones con el mundo natural. La sociedad contemporánea, que algunos han denominado «sociedad de alta energía», despilfarradora de recursos y, por lo tanto, generadora de desechos y contaminación, convive con una sociedad extremadamente pobre que no puede acceder a los recursos básicos ni a los bienes de consumo. La ecología científica se ha ampliado a la Ecología Política, que ha abierto un amplio debate sobre la crisis ambiental. La Comisión Mundial de Medio Ambiente y del Desarrollo (1983) y la Declaración de Río y Programa ó Agenda 21 (1992) plantearon la necesidad de un desarrollo sostenible, para lo que hace falta la conjunción de conocimiento científico, mejoras tecnológicas, cambio en sistemas de valores y acción-gestión política. Desde entonces, el desarrollo sostenible se ha convertido en el objetivo a alcanzar por las sociedades humanas. ¿En qué medida contribuyen la Ecología o las Ciencias Ambientales al desarrollo de este complejo objetivo? Ambas Ciencias, junto con la Economía, aportan la base científica para la gestión y ordenación adecuada de los recursos naturales. Por otro lado, la legislación ambiental cada vez es más exigente y transnacional (otra cosa es que las leyes se cumplan o se hagan cumplir con todo el rigor), pues los fenómenos mundiales como el cambio climático global, la destrucción de la capa de ozono o la deforestación requiere aproximaciones científicas, técnicas y

políticas de ámbito internacional. La Ecología Global se ha dotado de instrumentación técnica muy sofisticada y herramientas para el manejo de una inmensa red de datos. Los modelos de simulación y la informática permiten soñar hoy más que nunca con predicciones acertadas y, por lo tanto, con la capacidad transformadora que incluya la conservación, la descontaminación, la regeneración ambiental, etc. Por otro lado, las tecnologías ambientales, de la mano de las ciencias ambientales, desarrollan procesos, técnicas o maquinarias más eficaces en el uso de la energía, depuración y reutilización de la materia y energía de los residuos (llamadas por los economistas tradicionales desechos o «externalidades»). Los nuevos sistemas de gestión se están nutriendo y complementando de los avances tecno-científicos para la mejora de los procesos industriales en el sentido de contribuir al desarrollo sostenible; las ecoauditorías son buen ejemplo de estos avances. Todo este entramado constituye el nuevo reto transdisciplinario de enlace entre ciencia, tecnología y sociedad para construir una sociedad humana sostenible que no se ponga en peligro a sí misma y a la propia vida en la Tierra. La sociedad avanzará hacia el desarrollo sostenible y la equidad si se universaliza y se mejora la educación que recibimos. La Ecología ha contribuido a enriquecer los instrumentos y estrategias educativas, pues el conocimiento que aporta sobre el funcionamiento del Medio Ambiente nos lleva a reflexionar sobre la interacción del hombre y el medio. Paralelamente a

los nuevos enfoques de la Ecología Global, la educación ambiental ha ido avanzando hacia visiones más sistémicas. La Educación Global, según Selby, nos indica que necesitamos ver lo global en lo local y lo local en lo global; necesitamos pensar «globalmente». Se necesita centrar el proceso educativo en las necesidades futuras para dar a los estudiantes la oportunidad de reflexionar, estudiar y discutir futuros alternativos, plausibles, posibles, probables y preferidos. La Educación Global ha diseñado un modelo de cuatro dimensiones profundamente relacionadas: espacial, temporal, global e interna. Estamos hablando de un proceso de construcción gradual y acumulativa. En este sentido, resulta contradictorio utilizar términos como «inculcar valores» pues tiene un significado más penetrante que concientizador y constructivo. Este proceso tiene mucho que ver con los principios de la Ecología Profunda, la cual se basa en la construcción de una base sólida en la que esté presente la autoafirmación y responsabilidad individual hacia un estilo de vida que favorezca el desarrollo sostenible y la no destrucción sostenida. Hay que plantearse si la enseñanza universitaria actual está diseñada sólo para transmitir conocimiento y dotar de herramientas diversas al estudiante o además contribuye a formar personas de forma integral, con capacidad de reflexión y amplia capacidad crítica.

Conclusiones

La Ecología y Ciencias Ambientales tienen un carácter transdisciplinario y han hecho un esfuerzo teórico y

práctico de interacción entre disciplinas. Este enfoque transdisciplinario o transversal debe quedar plasmado en los nuevos planes de estudio en el marco mundial de enseñanza superior.

La solución integral de los problemas ambientales vendrá de una verdadera interacción dinámica entre ciencia, tecnología y sociedad.

Referencias Bibliográficas.

- 1- Informe Ambiental Global PNUD. 2003.
- 2- Informe del GEO 3 PNUMA 2004.